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■ 本报记者 岳付玉

“提前还贷潮”成为兔年开年经济生
活热词，背后折射出当下的民生百态、市
场冷暖，但有些认知存在误区，有些观点
站不住脚。

银行额度像小孩的脸

让人琢磨不透

在天津，提前还房贷排队都要1个月
以上甚至3个月吗？不一定。

家住保山道的瞿女士上周日刚在建
行提前还了60多万元，从申请到办完也就
两三天。她告诉记者，她去年按揭贷款80
万元在天拖附近买的房，2月3日她去建行
网点申请用他们夫妻俩的公积金余额60
多万元冲抵还贷。银行房贷经理告知“今
天没额度”，最多只能还7800元。到了2月
5日星期天，她又电话问询，银行方面告诉
她“今天额度很充足！”她赶紧跑去“能还
尽还”了。她感叹银行的额度有点像小孩
的脸，变幻无常让人琢磨不透。

家住长江道的白先生就没这么顺
了。在一家国有大型银行长江道支行，他

咨询提前还贷被告知“额度紧张，大约1个
月以后可以批复下来。周末、节假日、账
单日不予办理。”多数银行的口径也大多
如此。针对“提前还贷潮”，各家银行都绷
紧神经，部分银行还在内部口头通知如何
高度重视和谨慎应对。

提前还房贷要缴违约金吗？农行工
作人员回答：“这要看当时的合同约定。
我们刚办的几例都没有收违约金。”中行
的在线客服回复：“提前还款应满足的条
件以及是否需要缴纳违约金，均在我行与
您签订的个人贷款合同中有明确约定。
在提前还款发生时，我行将按照合同约定
收取费用。”同时给出“温馨提示：提前还
款的收费标准为最高6个月贷款利息。”

一方为啥提前还

另一方为何不想要

“我去年在银行办的理财不仅1分钱
没挣，还亏本几千元。股票哪敢碰，与其
每月还不菲的房贷，还不如提前还了。”这
是瞿女士提前还贷的理由。

记者了解到，受新冠疫情影响收入下
降、投资渠道少、理财收益低、还款压力

大，是提前还贷者普遍的理由。当然，其
中也不乏跟风的。

在“提前还贷潮”的各种声浪里，有些
理由似是而非。我市一家股份制银行个
贷部负责人说：“有人声称几年前的存量
房贷利率太高了。事实上，根据2019年年
底人民银行发布的公告，自2020年3月1
日起，既可以将原房贷合同约定的利率定
价方式转换为以LPR为定价基准加点形
成，也可转换为固定利率。绝大多数客户
都没有选择固定利率，或者没有做选择，
其房贷利率一直都是跟着LPR随行就市
的——每年1月1日客户都会收到贷款银
行发的最新房贷利率短信。”

那么，银行又为何不想收呢？一位房
产中介经理半开玩笑地说：“因为银行不
差钱。”眼下在天津买房，如果手续齐全，
申请贷款的话最快当天就能批下来，首套
利率也已进入“3时代”。

银行业内人士给出的理由很简单，银
行业需要低价吸引存款、高价放出贷款而
盈利。个人住房贷款对银行来说绝对是
最优质资产，规模大、收益稳，很少出坏
账。如果提前还房贷的人太多，银行稳定

的利润源就减少了。加上受疫情影响，银行
对外放贷的难度比以往大，资金如果出少进
多，经营压力就增加了。

有些指责没有依据

有些操作触碰底线

眼下，不少银行因对“提前还房贷”表现
不积极而承受舆论压力。招联首席研究员、
复旦大学金融研究院兼职研究员董希淼认
为，从法律上来讲，提前还款是对原借款合同
约定的贷款期限或贷款金额的变更，的确需
要借款人与银行协商一致。部分银行在合同
中明确，提前还款不需要收取违约金，但借款
人应提前向银行提出申请。这也表明，借款
人可以提出申请，但仍需银行同意之后才能
提前还款。银行未立即同意借款人提前还款
申请，从法律上讲并不存在问题，更无需对此
负责。

董希淼提醒，通过申请经营性贷款或个
人消费贷款套取资金归还住房贷款是一种违
法违规行为，存在法律法规、流动性和信息泄
露等风险。借款人不应通过这种违法违规的
“转贷”进行提前还款，避免影响个人信用，进
而触碰法律底线。

提前还贷热的冷思考

天津市环保督察整改落实信访举报电话和投诉信箱

专门值班电话：022—83635046

举报电话受理时间：工作日8:30—12:00，13:00—17:30

专门邮政信箱：天津市第89号邮政专用信箱

本报讯 截至2023年2月9日，我市生态环境保护督察工作领
导小组办公室共转办群众信访举报件14756件,其中：滨海新区
2700件，和平区431件，河东区854件，河西区844件，南开区967
件，河北区667件，红桥区351件，东丽区758件，西青区896件，津
南区950件，北辰区1057件，武清区883件，宝坻区963件，宁河区
648件，静海区990件，蓟州区742件，海河教育园区36件，市水务
局7件，市城市管理委6件，市交通运输委2件，市国资委1件，市生
态环境局3件。群众信访举报具体问题调查核实及处理整改情
况详见《天津日报》《今晚报》和天津广播的新媒体、北方网、天津
市政务网和各区政府网站。

市环保突出问题边督边改公开信息

本报讯（记者 苏晓梅）兔年春节期
间，我市餐饮服务业迎来久违的消费热
潮，各大餐馆、饭店包桌和单间预订火
爆，个别商家借机动起歪脑筋。近日，西
青区一家餐饮店因设置最低消费额且整
改不到位，被市市场监管委依法作出严
厉处罚。这是我市《反食品浪费若干规
定》（以下简称《规定》）实施以来查办的
首例餐饮服务经营者设置最低消费额的
案件。

今年1月初，执法人员在开展双节期

间食品安全专项检查时，发现西青区某
餐饮店出具的机打小票结账金额一栏旁
有“低消”备注字样，通过进一步检查调
取前台销售数据，发现该商家为实现利
益最大化，对店内部分包间设置了最低
消费额。这种行为一方面损害了消费者
的选择权，另一方面也推高了菜品的选
取数量，造成不必要的食品浪费。执法
人员立即向该餐饮店宣讲相关政策法规
要求，当场下达《责令改正通知书》，要求
其立即改正违法行为。数日后在对该餐

饮店进行复查时，发现该店整改后仍旧有
标注“低消”字样的小票。执法人员立即根
据《规定》要求，对该餐饮店拒不改正设置
最低消费额的违法行为作出罚款3000元的
行政处罚。

餐饮服务业设置最低消费，看似只是提
升了营业额，而更深层面则与我国当前反对
食品浪费的大政方针相悖。该起案件的严查
速办推动餐饮服务行业切实形成勤俭节约、
反对浪费的良好风尚，营造透明、公平、合理
的餐饮消费环境。

餐饮店设“最低消费额”被罚3000元
我市反食品浪费开出首例案件罚单

本报讯（记者 苏晓梅）针对下周我市中小学、幼儿园开学和
高校学生返校即将带来的客流增长，市公交集团优化营运调度，
全力保障开学季公交出行平稳有序。

公交集团本周加大对车辆维保检查力度，重点针对公交车
辆电路、制动部件开展隐患排查整治，杜绝带“病”车上路。对行
经学校站点的重点车队、线路、沿线路况进行梳理排查，确保人、
车、路整体安全。同时，优化学校周边区域公交运营调度，重点
做好途经各中小学周边区域及大学城等高校集聚区的公交线路
保障。2月13日起，公交将增加运力投放7%，重点加密连接居民
区、地铁和学校的线路间隔。开学首日，将对连接大型社区、接
驳地铁、途经学校的180条线路、280个中途站点进行高峰客流调
查，利用三级智能调度指挥系统根据客流需求科学调配运力。

本报讯（记者 胡萌伟）记者从铁建交运天津地铁1号线公
司获悉，结合中小学开学安排，自2月13日起，地铁1号线在早
晚客流高峰时段分别加开2列次临时客运列车，精准缓解重点
客流区段及车站客流压力。届时，1号线最小行车间隔将由3分
30秒缩短至3分15秒，为1号线历史最小间隔。同时，早晚高峰
期间可增加运能运力7%，为市民提供更加舒适的乘车环境。

本报讯（记者 姜凝）南开大学电子信
息与光学工程学院光电子薄膜器件与技术
研究所罗景山教授课题组，近日提出一种
基于电化学的石灰石转化生产消石灰和有
价值碳质产物的方法，该方法不排放二氧
化碳，而是将石灰石中的碳元素转化成有
价值的碳质产物，可以用作燃料和化学品
生产，助力水泥行业绿色低碳发展，有助于
我国实现“双碳”目标。该研究成果已在线
发表在国际学术期刊《交叉科学》上。

南开学者提出低碳水泥生产方法

助力水泥行业绿色低碳发展

本报讯（记者 姜凝）天津大学结晶中
心龚俊波教授团队近日与休斯敦大学等
开展国际合作，成功发现一种新型结晶抑
制剂。该抑制剂可有效抑制诱发尿酸盐
结石形成的晶体生长，为肾结石预防治疗
提供了全新思路。该研究成果发表于国
际权威期刊《自然·通讯》。
“通过这项研究，我们还找到了当互变

异构体被纳入药物晶体内部时，会对其溶
解速率产生显著影响这一重要规律。”该成
果论文第一作者、天津大学化工学院汤伟
伟讲师介绍说，这不仅是学界在肾结石病
理性结晶机理与调控方面取得的重要进
展，还可为高端药物晶体质量控制和工业
结晶过程开发提供理论指导。

天大团队发现新型结晶抑制剂

为防治肾结石提供新思路

本报讯（记者 万红）记者从天津经开区了解到，天津市裕丰
碳素股份有限公司（以下简称“裕丰碳素”）化工及新材料基地项
目日前在南港工业区开工建设。项目建成后，裕丰碳素将拥有
1000吨碳纤维针刺毡和5000吨锂（钠）离子电池硬碳负极材料
的自主生产能力，为我国新型炭材料产业发展作出贡献。

裕丰碳素化工及新材料生产基地项目总投资约2.9亿元，占
地约3.7万平方米，主要建设1000吨碳纤维和5000吨特种电极
材料生产线，预计2024年上半年试运行。项目建成投用后，将
成为目前国内具有完全自主知识产权的新型碳素材料的研发生
产基地，达产后年产值约4亿元。该基地生产的新型碳素材料
将应用于光伏、环保、新型复合材料、锂电池负极材料及超级电
容器等新兴产业。

本报讯（记者 苏晓梅）记者从国网
天津电力了解到，日前，天津市宁河电动
重卡充电站一期工程投入运营。该充电
站坐落于宁河区津榆公路——河北省唐
山市至天津港大型货运重卡的必经之
地，既完善了京津冀公路货运充电网
络，有效缓解津冀两地长途货运电动重
卡续航难题，又提升了河北省至天津市
跨省绿色物流运营效率，服务京津冀协
同发展。

以柴油为燃料的重卡是空气污染源之

一，重卡电动化成为交通领域大气治
污与绿色低碳发展的重要内容。为
此，国网天津电力积极部署电动重卡
充电网络，推动重卡运输绿色化、智
能化和电动化发展。该电动重卡充
电站项目占地3840平方米，分两期建
设，已经投运的一期工程共建设6台

300千瓦大功率一机双枪充电桩，
能实现两个充电枪同时为一辆电动
重卡充电，预计全年可替代燃油98
万升，减排二氧化碳2580吨，降低
物流成本360万元。二期项目建设
正在启动中，未来充电站将拥有18
台300千瓦大功率快速充电桩。

新型炭材料项目在南港开工建设

本报讯（记者 苏晓梅）受大范围雨雪天气影响，昨天我市迎
来雨雪天气过程，气温短暂回落。周末另一股冷空气将影响津
城，届时大风降温齐聚，延缓春的脚步。

昨天11时，我市大部地区先后观测到降雪天气。截至15
时，静海区降雪量为0.1毫米，宁河区降雪量为0.2毫米，其他站
为微量。昨天13时，市区最高气温3.6℃，北部地区1.9℃。今晨
仍有弱冷空气影响津城，陆地有2到3级西北风。今天白天多云
转晴，风力不大，最高气温将升至7℃左右。11日最高气温将回
升至11℃左右。11日后半夜到12日白天，陆地会刮起4到5级
东北风，东部地区风力达5到6级，阵风可达7级。12日我市将
再次出现小的雨雪天气。13日有2到3级西北风，14日有3到4级
北到西北风，最高气温维持在3℃到5℃之间。

微量雨雪来 气温暂回落

日前，位于东丽区万新

街道方山道与沙柳南路交口

的金茂体育公园投入使用。

公园以运动元素为主题，包

含慢跑道、篮球场、秋千儿童

乐园等，可满足各年龄段人

群的运动需求。

本报记者 孙立伟

通讯员 李泽锟 摄

2月13日中小学开学

早晚客流高峰时段

地铁1号线间隔缩至3分15秒

加密连接居民区地铁学校线路间隔

公交增加运力投放7%

津冀货运有了绿色“加油站”
天津市宁河电动重卡充电站投运

市民在鼓楼天街的古玩市集享受正月“淘宝”热。

本报记者 齐向颖 摄

市场观察

早晚客流高峰时段

地铁1号线间隔缩至3分15秒


